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ПРИУМНОЖАТЬ И В ПАМЯТИ ХРАНИТЬ

Праздник, состоявшийся 23
февраля, подвел итог Недели
памяти Петра Мироновича,
которая, по уже сложившейся
доброй традиции, проводи-
лась в феврале в университе-
те. В уютном зале ВГУ собра-
лись не только студенты, со-
трудники и преподаватели на-
шей альма-матер, но и почет-

ные гости. В их числе: предсе-
датель Витебского областного
Совета депутатов Владимир
Терентьев; военный комиссар
Витебской области полковник
Руслан Шкодин; начальник уп-
равления Государственного ко-
митета судебных экспертиз по
Витебской области Андрей
Поздняков; председатель Ви-

тебского городского Совета
депутатов Владимир Белевич;
председатель Витебской об-
ластной организации Белорус-
ского общества Красного Кре-
ста Галина Желанова; предсе-
датель Витебской областной
организации РОО «Патриоты
Беларуси» Ольга Мацюсь; член
комиссии Витебского област-

ного совета ветеранов по уве-
ковечению памяти защитни-
ков Отечества и жертв войн,
член Координационного Сове-
та Международной ассоциа-
ции общественных поисковых
объединений «Народная па-
мять о защитниках Отечества»
Лариса Бруева.

Продолжение на 2-й стр.

105-ЛЕТИЕ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ И 105-ЛЕТИЕ

СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ГЕРОЯ СОВЕТСКОГО
СОЮЗА, ГЕРОЯ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО

ТРУДА – ПЕТРА МАШЕРОВА.
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Продолжение.
Начало на 1-й стр.

ПРИУМНОЖАТЬ И В ПАМЯТИ ХРАНИТЬ

На снимке: учащиеся Мошканской средней школы.

Также в зрительном зале находились
друзья и партнеры, всегда готовые под-
ставить свое мужественное и надежное
плечо – 103-я Витебская отдельная гвар-
дейская воздушно-десантная бригада.
Кроме этого, желанными и долгожданны-
ми гостями мероприятия стали делега-
ция Мошканской средней школы имени
А.К. Горовца Сенненского района во гла-
ве с директором Павлом Шлыком; дирек-
тор Музея боевого содружества Наталья
Максименко и жительницы городского
поселка Россоны, которые лично знали
Петра Машерова.

«Мои слова благодарности универ-
ситету, профессорско-преподаватель-
скому  составу, студентам и лично рек-
тору Валентине Васильевне за то, что
многие годы вы являетесь центром па-
мяти выдающегося человека – Петра
Машерова. И не только в юбилейные
даты, но и ежедневно воспитываете
молодое поколение на примере его жиз-
ни, – отметил председатель Витебско-
го областного Совета депутатов Вла-
димир Терентьев. – В силу возраста
мне не приходилось встречаться с ним
лично, но я благодарен судьбе, что мне
довелось пообщаться с его женой По-
линой Машеровой и дочерью Наталь-
ей. Также хочу поблагодарить Ларису
Бруеву, под руководством которой 25
лет назад я участвовал в 10-дневном
агитпереходе по маршруту Петра Ми-
роновича из Витебска через Могилев
на Минск».

Также Владимир Владимирович рас-
сказал некоторые факты из биографии
Петра Машерова и подчеркнул, что при-
мер с нашего земляка должны брать не
только молодежь, но и руководители, чи-
новники, потому что Петр Миронович все-
гда работал для людей. Далее председа-
тель Витебского областного Совета депу-
татов поздравил всех присутствующих в
зале мужчин с Днем защитников Отече-
ства и Вооруженных Сил Республики Бе-
ларусь и отметил, что в составе только
шести университетов нашей страны есть

военная кафедра. Среди них – ВГУ.
«105-летие со дня рождения нашего

земляка – важная дата для каждого из
нас, – отметила ректор университета
Валентина Богатырёва, доктор экономи-
ческих наук, профессор. – ВГУ уже более
20 лет с гордостью носит имя Петра Ми-
роновича Машерова. Я уверена, что идти
по следам человека-легенды не только
почетно, но и очень ответственно. Мне
приятно, что наша альма-матер постоянно
развивается, что в университете функцио-
нирует Школа лидеров «Машеровцы»,
участники которой, а это практически каж-
дый из присутствующих в зале, с гордо-
стью несут это звание».

Валентина Васильевна поблагодарила
партнеров и гостей мероприятия и поже-
лала молодому поколению оберегать и
ценить то, что у нас есть, и наслаждаться
каждым прожитым моментом.

О многолетних связях, добрых традици-
ях и проведении совместных памятных
мероприятий рассказала директор Музея
боевого содружества г.п. Россоны Наталья
Максименко; с презентацией о том, как
память о Петре Мироновиче хранят в школь-
ном музее в Мошканах, выступили учащиеся
этого учебного заведения.

Затем слово было передано житель-
ницам Россон, которые лично знали Пет-
ра Машерова. Выступая, они были еди-
нодушны: Петр Миронович – простой
человек с неповторимой улыбкой и оба-
янием, который всегда интересовался
проблемами людей и старался им по-
мочь. Женщины вспоминали, как накры-
вали к приезду земляка столы – с карто-
фелем в мундире, толченным льняным
семенем, молоком и салом; как вместе с
ним ходили по полям, осматривая уро-
жай; как благодаря Петру Машерову стро-
ились в деревне дома, благоустраива-
лись дороги, приезжали врачи, чтобы
оказать медицинскую помощь местному
населению.

О личной встрече с Петром Миронови-
чем вспомнила и Лариса Бруева. Как она
с товарищами пешком добиралась до

Минска, где их принял руководитель на-
шей республики и лично ответил на воп-
рос, по какому маршруту пролегал его
агитпереход в 1938 году. К слову, такой
путь был выбран неслучайно: участники
агитперехода вместе с Машеровым шли
по местам боев стрелковой Омской дваж-
ды Краснознаменной дивизии, в которой
несли службу в том числе уроженцы Ви-
тебщины. Впоследствии по этим доро-
гам не раз организовывались походы с
участием машеровцев.

Присутствующих в зале поздравляли
с праздниками солист группы «103 регион»
гвардии лейтенант Алексей Масальс-
кий, бойцы 103-й отдельной гвардейс-
кой воздушно-десантной бригады,
которые демонстрировали навыки ру-
копашного боя; а также Народный мужской
хор ВГУ и танцевальный коллектив ФМиИТ
«Ритм». Кроме этого, со сцены прозву-
чало видеопоздравление директора
Брестского государственного областно-
го общеобразовательного лицея имени
Петра Мироновича Машерова Геннадия
Иванчина.

Завершилось торжественное меропри-
ятие исполнением гимна Машеровцев.

Встреча получилась очень яркой, запо-
минающейся и по-настоящему душевной.
Гости нашего университета из Россон
были очень тронуты тем, насколько при-
сутствующие в зале машеровцы внима-
тельно слушали их воспоминания и рас-
сказы о нашем известном земляке. Поэто-
му и уезжать домой в этот день им совсем
не хотелось.

Долго обсуждали услышанное на ме-
роприятии студенты и лицеисты ВГУ.
Можно не сомневаться, что этот день на-
долго останется в их памяти. И что теперь
они будут точно знать, на кого следует
равняться.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

Фото- и видеорепортаж
с праздника смотрите
с помощью QR-кода.

На снимке: Лариса Бруева и гости из Россон.
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АДЧУВАЦЬ СУВЯЗЬ З МІНУЛЫМ
Кажуць, што менавіта людзі ствараюць гісторыю. Яскравы прыклад гэтага – жыццё

і дзейнасць вядомага дзяржаўнага дзеяча, выпускніка нашай альма-матэр Пятра Машэрава.

На здымку: удзельнікі інтэлектуальнай гульні.

Сёлета адзначаецца 105 гадоў з дня
нараджэння Пятра Міронавіча. У нашым
універсітэце да гэтай значнай даты быў
прымеркаваны Тыдзень памяці, у рамках
якога прайшло шмат разнапланавых ме-
рапрыемстваў, якія былі аб’яднаны дэві-
зам 2023 года – мір і стварэнне.

Пра некаторыя з іх распавяду больш
падрабязна.

Удзел дэлегацыі ВДУ
ў раённых урачыстых мерапрыемствах

у г.п. Расоны
Дэлегацыя ВДУ на чале з рэктарам Ва-

лянцінай Багатыровай прыняла ўдзел ва
ўскладанні кветак да падножжа помніка
падпольшчыкаў, расстраляных у 1942 годзе,
сярод якіх была і маці Пятра Міронавіча.
Затым машэраўцы адправіліся ў Расонс-
кую школу, якая носіць імя П.М. Машэрава.
Там яны пазнаёміліся з выставай рэдкіх
фотаздымкаў нашага земляка і сустрэліся
з людзьмі, якія яго ведалі.

«Паездка ў Расоны была для мяне запа-
мінальнай падзеяй. Гэты гарадскі пасёлак
можна назваць маёй малой радзімай і,
безумоўна, як і любы чалавек, я адчуваю
хваляванне, калі вяртаюся туды. Было пры-
емна пабачыць знаёмыя месцы і сваіх зем-
лякоў. Да таго ж гэтая паездка дапамагла
паглядзець на Пятра Міронавіча з іншага
боку. Раней я ведаў яго толькі як палітычна-
га дзеяча, а тут пачуў аб ім як аб простым
чалавеку. А дапамаглі мне ў гэтым мясцо-
выя жанчыны. Яны былі знаёмыя з Пятром
Міронавічам і кранальна ўспаміналі аб гэ-
тым. Ад іх шчырых і добрых слоў момантамі
нават мне хацелася плакаць.

Я ўпэўнены, што маладому пакаленню
трэба ўдзельнічаць у падобных мерапры-
емствах, бо кожны чалавек павінен адчу-

ваць сваю сувязь з мінулым», – адзначыў
Багдан Кузьмін, студэнт 1 курса ФГіМК.

Дзейнасць Народнага
мемарыяльнага музея ВДУ

У гэтым годзе Тыдзень памяці П.М. Ма-
шэрава для Народнага мемарыяльнага
музея нашага ўніверсітэта быў асаблівым.

Для студэнтаў і навучэнцаў Ліцэя ВДУ
Вольга Пуцеева, загадчык музея, педагог
дадатковай адукацыі, праводзіла экскурсіі.
У фае першага паверха была арганізавана
выстава «Лідэры эпохі. П.М. Машэраў», на
якой былі прадстаўлены стэнды з біягра-
фіяй нашага земляка, успамінамі яго сяб-
роў і аднагрупнікаў. Дарэчы, у Народным
мемарыяльным музеі ВДУ ёсць і асабі-
стыя рэчы Пятра Міронавіча. Гэта яго лёт-
ны шлем, карта і нататнік з запісамі.

«Я ўпэўнена, што гістарычная памяць –
гэта не толькі глабальныя падзеі, якія пры-
водзяць у рух велізарныя масы людзей.
Гэта гісторыя тваёй сям’і, родных і блізкіх,
твайго горада ці вёскі.

Лічу, што трэба памятаць, якія намаганні
прыкладаюцца ў кожны перыяд часу, каб
краіна жыла і развівалася. Любы гіста-
рычны этап адметны па-свойму, заўсёды
ёсць дасягненні, якімі можна ганарыцца.

З аповедаў людзей, якія ведалі Пятра
Міронавіча, я даведалася, што ён быў ча-
лавекам, адданым сваёй справе, адкры-
тым, сціплым і гатовым прыйсці на дапа-
могу. Яго суразмоўца заўсёды ведаў, што
будзе пачуты», – расказала Таццяна Вісоц-
кас, студэнтка 2 курса ФГіМК.

«Я ўпершыню наведала Народны мема-
рыяльны музей ВДУ. І магу сказаць, што
экскурсія была вельмі цікавай. У музеі за-
хоўваецца шмат экспанатаў, якія дапама-
гаюць лепш адчуць эпоху, пра якую рас-

казвала экскурсавод. Дзякую Вользе Уладзі-
міраўне, што мы дазналіся столькі новых
фактаў з біяграфіі Пятра Міронавіча.

Я лічу, што маладому пакаленню вельмі
важна паглыбляцца ў вывучэнне гісторыі,
каб рабіць высновы, браць прыклад і
раўняцца на такіх герояў, як Пётр Машэ-
раў», – адзначыла Лада Балло, студэнтка
1 курса ФМіІТ.

Інтэлектуальная гульня,
прысвечаная жыццю і дзейнасці

П.М. Машэрава
У ёй прынялі ўдзел студенты першага

курса і навучэнцы Ліцэя ВДУ.
Па словах вядучага Аляксандра Сера-

ды, пытанні ён распрацоўваў сам, карыс-
таючыся матэрыяламі, якія размешчаны
на сайце ВДУ і ў іншых крыніцах.

Як лічыць Аляксандр, самым склада-
ным было пытанне аб колькасці ордэнаў
Леніна ў Пятра Міронавіча. А вось дзе ў
Віцебску ўстаноўлены бюст П.М. Машэра-
ва, ведалі ўсе студэнты і навучэнцы Ліцэя.

«Падчас падрыхтоўкі да гульні я і сам
дазнаўся шмат новага аб такой гістарыч-
най асобе, як Пётр Машэраў. Напрыклад,
што пры кіраўніцтве Пятра Міронавіча
было закладзена метро ў Мінску.

Вельмі парадавала, што шмат машэ-
раўцаў прынялі ўдзел у гульні. Прыемна
было бачыць знаёмых студэнтаў, якія зай-
маюцца ў клубе інтэлектуальных гульняў,
кіраўніком якога я з’яўляюся», – адзначыў
Аляксандр.

Падрыхтавала Алеся МЯДЗІЛЬ.
Здымкі Наталлі ТАРАРЫШКІНАЙ.

Падрабязней аб Тыдні
памяці Пятра Машарэва

глядзіце з дапамогай QR-кода.

На здымку: падчас мерапрыемстваў у Расонах.

У  ПАМЯЦІ  ПАКАЛЕННЯЎ
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Старт трехдневному мара-
фону был дан у бюста Петра
Машерова (г. Витебск).

Точка на карте – Орша
Далее мы отправились в

Оршу, где стали участниками
митинга-реквиема у мемори-
ала «За нашу Советскую Роди-
ну». На мероприятии с привет-
ственным словом выступил
главный специалист отдела
идеологической работы и по
делам молодежи Оршанского
райисполкома Игорь Шарай.
Он рассказал, чему посвящен
этот мемориал и про истори-
ческие события, которые про-
исходили на территории го-
рода в годы войны. Мы уви-
дели макет легендарной «Ка-
тюши», первый залп которой
был дан именно в Орше, и
почтили минутой молчания
погибших в Великой Отече-
ственной войне.

Затем мы посетили среднюю
школу №12, директором кото-
рой продолжительное время
был Анатолий Яцук, близкий
друг Петра Мироновича. В
школе вместе с учениками, пе-
дагогами и учащимися Оршан-
ского колледжа ВГУ мы окуну-
лись в атмосферу военных со-
бытий, побывав в музее и про-
читав в тишине и при свечах

ТРОПАМИ МАШЕРОВА
С 15 по 17 февраля студенты и преподаватели нашего университета принимали участие в агитмарафоне
«Мы памяти этой верны», посвященном 105-летию со дня рождения П.М. Машерова, 85-летию агитперехода

студентов Витебского государственного педагогического института 1938 года, а также 85-летию Витебской
области и 105-летию Вооруженных Сил Республики Беларусь. Машеровцы отправились по маршруту

Витебск – Орша – Могилев – Минск. Этот путь в 1938 году, будучи студентом ВГПИ, прошел Петр Миронович.

письма погибших солдат. В
военно-историческом музее
имени Героя Советского Со-
юза К.С. Заслонова мы увиде-
ли экспонаты, от которых зами-
рало дыхание, и узнали много
новой информации.

Точка на карте – Могилев
На следующий день мы от-

правились в Могилев. Посети-
ли исторический зал Могилев-
ского института МВД Респуб-
лики Беларусь, где смогли не
только ознакомиться с экспо-
натами его музея, но и узнать
историю белорусской мили-
ции. Затем машеровцам пред-
стояло  стать участниками круг-
лого стола «Легендарные име-
на Беларуси. П.М. Машеров»,
организованного преподава-
телями и курсантами институ-
та. В завершении встречи мы
все вместе отправились к ме-
мориалу бойцам батальона
милиции капитана К.Г. Влади-
мирова, возложили цветы и
удостоили героев минутой
молчания.

Много эмоций и впечатле-
ний у участников марафона
осталось после посещения ме-
мориала «Буйничское поле».
Мы увидели танки, каплицу,
внутри которой расположен
«Маятник Фуко», Озеро слез.  В

честь погибших на Буйничском
поле был произведен оружей-
ный салют, от звуков которого у
меня накатывались слезы.

Точка на карте – Минск
В последний день агитмара-

фона мы отправились в столи-
цу нашей страны. Посетили
кладбище «Восточное», где
похоронен Петр Миронович
Машеров, возложили цветы и
молча постояли у могилы, ду-
мая о том, какой это был вели-
кий человек.

Затем мы стали участника-
ми круглого стола с учащими-
ся и педагогами средней шко-
лы №137 имени П.М. Машеро-
ва. В рамках встречи посетили
школьный музей, где увидели
личные вещи Петра Мироно-
вича. Особо запоминающим-
ся экспонатом я бы назвала
лыжи, на которых в 1938 году
был совершен первый агитпе-
реход нашего земляка.

Много впечатлений у каж-
дого участника марафона ос-
талось и после посещения На-
ционального мемориального
комплекса «Храм-памятник в
честь Всех святых и в память о
жертвах, спасению Отечества
нашего послуживших». Во вре-
мя экскурсии мы увидели Крип-
ту, урну с прахом жертв лагеря

смерти «Тростенец», землю со
значимых военных мест каж-
дого района Беларуси, конц-
лагерей, прах Максима Богда-
новича, письма солдат и мно-
гое другое.

P.S. Для машеровцев агит-
марафон «Мы памяти этой
верны» выдался информатив-
ным, увлекательным, душев-
ным, но в то же время физи-
чески и морально непростым.
Каждый день его был насы-
щен различными мероприя-
тиями, которые оставили в
наших сердцах теплые чув-
ства и замечательные воспо-
минания. А еще благодаря
этой поездке мы в очередной
раз вспомнили о героизме
наших земляков, которые со-
вершили невероятный под-
виг для нашего светлого бу-
дущего и мирного неба над
головой. Огромное спасибо
всем организаторам похода,
особенно старшему препода-
вателю кафедры физическо-
го воспитания и спорта Анд-
рею Серебрякову.

Диана БРУЕВА,
студентка 3 курса ФГиЯК.
Фото Александра ГЕРГАЕВА.

В ПАМЯТИ ПОКОЛЕНИЙ

Видеорепортаж
о походе смотрите

с помощью QR-кода.
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В ВГУ не просто берегут па-
мять о Петре Мироновиче, но и
по крупицам собирают неиз-
вестную ранее информацию о
нем. Так, например, во время
традиционных патриотических
походов и не только студенты
во главе со старшим препода-
вателем кафедры физическо-
го воспитания и спорта Андре-
ем Серебряковым встречают-
ся с людьми, которые были
знакомы с Петром Машеровым
или с членами его семьи, запи-
сывают их рассказы, чтобы
сохранить эти воспоминания
для будущих поколений.

Одна из таких встреч состо-
ялась в феврале в Мошканской
средней школе имени А.К. Го-
ровца.

Стол, изготовленный
по чертежу Машерова
Для гостей из Витебска уча-

щиеся под чутким руковод-
ством Татьяны Казимировны
Яблоковой (зав. музеем) про-
вели увлекательную экскурсию
по музею боевой и трудовой
славы, особое внимание уде-
лив личности Петра Машеро-
ва, который учился в Мошканах
в 5 – 6 классах.

Самый ценный экспонат му-
зея – письменный стол Петра
Мироновича, изготовленный по
его чертежам. Интересная де-
таль: Машеров много курил, по-
этому в конструкции был проду-
ман специальный органайзер з
зажигалкой. Стол и кресло по-
дарила мошканской школе дочь
Машерова – Наталья Петровна.

По словам Татьяны Казими-
ровны, на столетие со дня рож-
дения своего отца Наталья
Машерова приезжала в Мош-
каны и была приятно удивлена,
что личные вещи ее отца не
хранятся где-то в запасниках, а

Интеллигентный, открытый для народа, в то же время требовательный и бескомпромиссный руководитель,
энергичный хозяйственник и настоящий патриот своей страны. Таким многим людям запомнился

Петр Машеров, имя которого с гордостью носит наш университет.

ЕГО СЕРДЦЕ БИЛОСЬ ДЛЯ ЛЮДЕЙ

занимают центральное место
в экспозиции.

Петр Миронович
был как родной…

После экскурсии в музее со-
стоялась встреча с местными
жителями, которым было что
рассказать о Петре Машеро-
ве. Так, Зинаида Машеро
вспомнила, как в 1970-х годах
Петр Миронович бывал на Сен-
ненщине, интересовался у ме-
стных жителей, что их беспо-
коит, искренне переживал за
урожай, за благоустройство
сельских населенных пунктов,
за здоровье простых людей.

«Он не любил, когда у него
что-то выпрашивали. Он сам
видел, что и где нужно, чем он
может помочь, – прокоммен-
тировала Зинаида Макаров-
на. – К примеру, в один из
своих приездов Петр Мироно-
вич поинтересовался у нашего
местного начальства, как об-
стоят дела с кадрами. Ему от-
ветили, что перспективной
молодежи не хватает, что не
задерживается она здесь, по-
тому как нет жилья. Он услы-
шал, и вскоре у нас начали воз-
водить дома, было построено
порядка 300 квартир, а также
свиноводческий комплекс…
Много приехало к нам людей
на работу, и практически все
они остались здесь жить. Се-
годня мы гордимся, что наш
совхоз носит имя Машерова.

Для всех нас Петр Мироно-
вич был как родной, с неповто-
римой «машеровской» улыб-
кой. После его гибели все люди
очень переживали, плакали».

Платок для крестной
Татьяна Кораневская (в про-

шлом – заведующий школьным
музеем) рассказала, что все без

исключения люди, которые
встречались с Петром Мироно-
вичем, отмечали его стремле-
ние и решительность в улучше-
нии качества жизни простого
народа. Татьяна Павловна при-
помнила, что в деревне Алек-
сандрово (расположена между
Ширками и Мошканами) жила
крестная Петра Машерова. Ма-
ленький Петя, когда учился в
школе, нередко оставался у нее
зимой на ночлег. А уже в мирное
время, будучи по делам на Сен-
ненщине, всегда старался на-
вестить крестную.

«Однажды приехал, зашел в
сельский магазин, где как раз
местные жительницы собра-
лись, и попросил их подобрать
подарок его крестной на день
рождения. Мол, здесь проез-
дом по делам, потому заранее
не позаботился… А какой вы-
бор в сельском магазине?
Предложили ему самый кра-
сивый платок, он его крестной
и подарил, а она его носила до
самой смерти», – вспомнила
Татьяна Павловна.

Про «кирмашовые» зубы
и детвору в «Чайке»

Татьяна Леонидовна Петро-
ва, работая библиотекарем,
заведующим музеем, собира-
ла воспоминания односельчан
и жителей окрестных деревень
о Петре Машерове. Так, ее свек-
ровь Юлия Тимофееевна рас-
сказывала, что однажды, бу-
дучи в Ширках, Машеров раз-
говаривал с местными жите-
лями и спрашивал их, какие
есть проблемы. Женщины по-
стеснялись сами что-то гово-
рить, выставили вперед Юлию
Тимофеевну.

«Свекровь и сказала, что в
Мошканах все хорошо, вот толь-
ко негде зубы лечить и протези-

ровать, приходится ездить в
город, а на это у многих нет
времени – идут сельскохозяй-
ственные работы. А он улыбнул-
ся и сказал: «Так у вас же зубы
кирмашовые». Свекровь не сту-
шевалась и ответила, что про-
сит не за себя. Вскоре в Мошка-
ны приехала бригада врачей-
стоматологов и несколько ме-
сяцев лечила зубы жителям всех
окрестных деревень», – расска-
зала Татьяна Леонидовна.

Еще Татьяна Петрова отмети-
ла, что в хорошую погоду Маше-
ров приезжал в Ширки на маши-
не, а в плохую, во время посевных
или уборочных работ, прилетал
на вертолете. И всегда разре-
шал местным мальчишкам по-
смотреть салоны транспорта
изнутри, а если позволяло вре-
мя, то просил водителя покатать
детвору на «Чайке».

«В начале 1990-х годов с на-
шей школой связалась Полина
Машерова. Она предложила
забрать книги из личной биб-
лиотеки Петра Мироновича, и
меня отправили в Минск, –
вспомнила Татьяна Леонидов-
на. – Мне понравилась про-
стая, скромная и чистая квар-
тира Машеровых. Полина Ан-
дреевна искренне расспраши-
вала меня, как живут наши зем-
ляки, вспоминают ли ее мужа.
Оказалось, в тот день у него
мог бы быть день рождения, и
его родные собирались на
кладбище. А я совершенно об
этом не подумала, не позабо-
тилась хотя бы о паре гвозди-
чек… Пообещала себе, что ког-
да-нибудь обязательно при-
еду в Минск в день его рожде-
ния и схожу на кладбище. Сдер-
жать слово мне удалось только
через несколько лет».

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото автора.
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ПОЧЕМУ СТОИТ ПОСТУПАТЬ
НА ВОЕННУЮ КАФЕДРУ?

Этим вопросом задаются многие юноши – студенты нашего университета.
Чтобы им было проще принять решение, мы напоминаем о преимуществах обучения

на военной кафедре ВГУ имени П.М. Машерова, кстати, единственной в Витебском регионе.

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА И ВООРУЖЕННЫХ СИЛ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

Сокращенный срок
службы в армии

В Беларуси молодые люди
должны отслужить в армии
полтора года, выпускники уч-
реждений высшего образова-
ния – год, а юноши, прошед-
шие обучение на военной ка-
федре, получают звание лей-
тенанта запаса, освобождают-
ся от прохождения срочной во-
енной службы, однако они мо-
гут быть призваны из запаса
на 12 месяцев на должность
офицерского состава.

Возможность ощутить
все прелести военно-

полевой жизни
Для студентов, выбравших

обучение на военной кафедре,
организованы аудиторные,
практические и полевые заня-
тия. Ребята не только получают
теоретические знания, но и
развивают полезные умения и
навыки. Практические занятия
проходят в парке боевых ма-
шин и на участках местности.

Во время итоговой практики
студенты живут в воинской
части. На полигоне они отра-
батывают навыки стрельбы
из различных видов стрел-
кового оружия, гранатоме-
тов, метания ручных гранат,
вооружения боевых машин,
знакомятся с организацией
боевой подготовки в войс-
ках.

Отличные перспективы
в будущей военной службе

Немало выпускников нашего
университета, прошедших пол-
ный курс обучения на военной
кафедре, впоследствии реша-
ют связать свою жизнь с Воо-
руженными Силами Республи-
ки Беларусь. Также есть воз-
можность трудоустроиться в
системе КГБ, МВД, МЧС, След-

ственном комитете РБ, тамо-
женных органах и сделать от-
личную карьеру. К примеру,
некоторые выпускники кафед-
ры уже сегодня занимают дол-
жности заместителей коман-
диров батальонов и отдель-
ных воинских частей.

Быть патриотом, нести от-
ветственность за свои слова и
поступки очень важно для каж-
дого молодого человека. А вос-
питывать и развивать эти ка-
чества можно благодаря ак-
тивной гражданской позиции,
которая формируется в том
числе в студенческие годы.

Обучение на военной кафед-
ре ВГУ позволяет узнать нема-
ло полезной информации,
улучшить свою физическую
форму и при желании сделать
карьеру военного. Так что вы-
бор за вами.

Подготовила Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

На снимке: коллектив кафедры.
Фото Натальи

ТАРАРЫШКИНОЙ.

СДЕЛАЛИ ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР
Что такое военная кафедра? Какие преимущества она дает студентам? И почему здесь престижно учиться?

Машеровцы знают ответы на эти вопросы. Специально для «Мы і час» студенты и выпускники военной кафедры
рассказали, почему они решили пройти военную подготовку и получить дополнительную специальность.

Юрий ХИМИЧ,
выпускник военной

кафедры 2020 года,
военнослужащий 19-й

отдельной гвардейской
механизированной бригады:

– Я считаю, что военная ка-
федра  – это первая ступень в
карьере для тех, кто хочет свя-
зать свою жизнь с силовыми
структурами. А еще это реаль-
ный шанс увидеть, что такое
вооруженные силы и в даль-

Богдан ХАНАБУСЕВ,
студент 3 курса юриди-

ческого факультета:
– Во время обучения на во-

енной кафедре мы получаем
военную специальность и изу-
чаем ее на протяжении всего
обучения как теоретически, так
и практически.

На момент моего поступления
на военной кафедре ВГУ было
две ступени получения образо-
вания. На первой ступени ты

нейшем сделать правильный
жизненный выбор.

Годы обучения на военной
кафедре для меня прошли бы-
стро. Спасибо преподавателям,
которые знают, о чем говорят,
ведь имеют немалый опыт служ-
бы. Хочется выразить особую
благодарность подполковнику
Андрею Петровичу Ребеко за
правильное, доходчивое и ин-
тересное преподнесение учеб-
ного материала. Преподаватель
всегда оказывал помощь в про-
блемных ситуациях и был готов
объяснить непонятные момен-
ты даже в ущерб своему лично-
му времени.

На военной кафедре у сту-
дентов развиваются граждан-
ские и военные навыки. Это
дисциплина, умение находить
выход из непредвиденных си-
туаций, налаживать коммуни-
кацию с людьми, использовать
и эффективно применять во-
енную и специальную технику.

учишься один год по программе
младших командиров, по завер-
шению которой в случае призы-
ва на срочную военную службу
идешь служить в армию на 6
месяцев на сержантскую долж-
ность. Для поступления на вто-
рую ступень обучения проводит-
ся предварительный отбор. А по
окончанию учебы тебя ждут лет-
няя практика и экзамены.

Считаю, что очень приятно,
когда вместе с дипломом ты
получаешь офицерские погоны.

Преимущество лейтенанта
запаса в том, что в армию тебя
могут призвать только на год.
Там ты будешь работать по гра-
фику понедельник – пятница и
получать достойную заработ-
ную плату. А еще служба в ар-
мии считается за отработку.

Я бы хотел поблагодарить
преподавателей кафедры под-
полковника Олега Петровича Ми-
хайлова и полковника Дмитрия
Николаевича Мальцева.



Поучаствовать в конкурсе ей
предложила директор лицея
Наталья Щеглова. И, как оказа-
лось, не зря. Несмотря на то, что
для талантливой девушки это
был дебют, у нее все получилось.

Сперва Юлия вместе со сво-
ей творческой командой стала
лучшей на городском этапе, по-
лучив от жюри максимальное
количество баллов за следую-
щие задания: визитная карточ-
ка (видеоролик), видеоматери-
ал «Мая краіна», тематическое
эссе «О той весне…». Успешно
пройти все испытания Юле по-
могали друзья, учителя лицея и
сотрудники университета.

Девушка очень благодарна
танцевальному коллективу (Ди-
ане Кулеш, Маргарите Койро,
Дарье Скакун, Александре Ду-
бинец, Дарье Рыбаковой), уча-
стникам театральной студии
(Ренату Чукмарёву, Елизавете
Казачёнок), сотрудникам отде-
ла медиакоммуникаций и лич-
но учителю русского языка Вла-
димиру Генкину, кандидату
филологических наук, доценту
кафедры языкознания ВГУ.
Юлия считает, что ее победа –
заслуга всего коллектива.

«Областной (заключитель-
ный) этап, как по мне, был эмо-
ционально легче, ощущалась
огромная поддержка ребят-
болельщиков родного Лицея
ВГУ. Ко всем испытаниям до-
бавилось прочтение эссе, по-
этому по времени конкурс затя-
нулся. Да и самих участников

Недавно были подведены итоги республиканского
конкурса «Я патриот своей страны», который

проводился в рамках белорусско-российского
проекта «Поезд Памяти-2023».

Одним из победителей стала учащаяся 10 «Б» класса
Лицея ВГУ Юлия САЙКО.

ВАЖНО ЗНАТЬ
И ПОМНИТЬ

«Я ПАТРИОТ СВОЕЙ СТРАНЫ»

было больше – 24 человека из
учреждений образования Ви-
тебска и области. Я рада, что на
заключительном этапе заняла
итоговое второе место и что
смогу отправиться в двухне-
дельную поездку на «Поезде
Памяти» с другими победи-
телями», – отметила Юлия.

На конкурсе учащаяся пред-
ставляла произведение соб-
ственного сочинения о войне.
К слову, Юля уже давно пишет
стихотворения. И у нее есть
свой творческий паблик в со-
циальной сети «Вконтакте».

По словам девушки, ей  близ-
ка тема войны. А в ее семье
очень ценится история рода.
Прадеды Юлии воевали и вер-
нулись домой живыми. Сегод-
ня в семейном архиве девушки
хранятся награды и фотогра-
фии ее родственников, про-
шедших войну.

«Мне кажется, чтобы не по-
вторялись те страшные воен-
ные события, о них нужно по-
мнить. Чем больше мы, моло-
дое поколение, будем знать о
войне, тем легче нам будет
избежать ошибок в будущем», –
подытожила Юлия.

P.S. А еще недавно девушка
заняла первое место на обла-
стном этапе олимпиады по рус-
скому языку и теперь готовит-
ся представить Лицей ВГУ на
республиканском.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото Натальи

ТАРАРЫШКИНОЙ.

Сергей МАРТИНКЕВИЧ,
студент 4 курса факультета

химико-биологических
и географических наук,

выпускник военной
кафедры 2022 года:

– На военной кафедре есть
много возможностей для изу-
чения основ военного дела.
Это позволяет подробнее уз-
нать о Вооруженных Силах
Республики Беларусь, про-
явить такие личные качества
студента, как дисциплина, от-
ветственность, организован-
ность, которые помогают в по-
вседневной жизни.

За время обучения на воен-
ной кафедре я стал команди-
ром группы, тем самым раз-
вив свои лидерские способ-
ности.

Годы обучения на военной
кафедре запомнились инте-
ресными  дисциплинами, спло-
ченным коллективом, нагляд-
ными материалами и оборудо-
ванием для подробного изуче-
ния военного дела. Больше все-
го мне нравились практичес-
кие занятия, выезды на поли-
гон, период учебной практики,
которую мы проходили в 19-й
отдельной гвардейской меха-
низированной бригаде.

Я считаю, что обучение на
военной кафедре – это воз-
можность связать свое буду-

Евгений МАНДРИК,
студент 2 курса факультета

гуманитаристики
и языковых коммуникаций:

– На военной кафедре мы
получаем самые различные
навыки, которые применимы
также и к повседневной жизни.
Это умение работать в коман-
де и решать различного рода
проблемы и задачи.

Для меня обучение на воен-
ной кафедре примечательно
новыми знакомствами, разви-
тием таких важных для офице-
ров личных качеств, как дис-
циплинированность, справед-
ливость, мужество, самоотвер-
женность,  забота о своих под-
чиненных. Здорово, что у нас
не только теоретические заня-
тия, но и практические, когда

мы применяем полученные
знания в условиях, приближен-
ных к боевым.

Хочется поблагодарить весь
преподавательский состав за
получаемые знания и навыки,
а также бесценный опыт. Счи-
таю, что примером для подра-
жания является куратор нашей
группы подполковник Андрей
Сергеевич Бабарека. Он обла-
дает рядом положительных
качеств, которые хотел бы пе-
ренять каждый военнослужа-
щий: справедливость, дисцип-
линированность, ответствен-
ность, наличие сильного и
твердого характера.

Я уверен, что каждый моло-
дой человек должен стать сту-
дентом военной кафедры. И
не стоит переживать, что вы
не будете что-то успевать. За-
нятия на кафедре проходят раз
в неделю и, поверьте мне, вно-
сят разнообразие в повсед-
невную студенческую жизнь.
Именно здесь нас учат защи-
щать Родину, прививают чув-
ство долга, любви к военному
делу. Также кафедра способ-
ствует формированию мо-
рально-нравственных ценнос-
тей, общечеловеческих и уп-
равленческих качеств.

щее с вооруженными силами,
ведь, отучившись здесь, мо-
лодому человеку присваива-
ется звание офицера запаса.
Также это возможность при-
обрести полезные навыки и
получить необходимый опыт.

Хочу выразить благодар-
ность преподавателям кафед-
ры полковнику Дмитрию Ни-
колаевичу Мальцеву и под-
полковнику Олегу Петровичу
Михайлову, от которых я пе-
ренял лидерские качества и
полезные знания.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото из архива
респондентов.

Промороли
овоенной афедре

ВГУ смотрите
с помощью
QR- ода.
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ВИТЕБСК – МОЛОДЕЖНАЯ СТОЛИЦА

МАШЕРОВЦЫ – ЛАУРЕАТЫ
ПРЕМИИ «ВРЕМЯ МОЛОДЫХ»

В рамках открытого диалога участники
встречи обсудили итоги проекта и наме-
тили планы на будущее.

– У нашего поколения и поколения наших
предшественников есть свое государство,
которое они оберегают. Премия «Время
молодых» рассчитана на молодежь, кото-
рая готова делать все то же самое. В нынеш-
ний год, объявленный Годом мира и сози-
дания, наша задача сохранить и приумно-
жить то, что у нас есть, – отметила  ректор
ВГУ имени П.М. Машерова Валентина
Богатырёва.

Далее гости мероприятия ознакомились
с выставкой-презентацией и приняли уча-
стие в торжественной церемонии награж-
дения номинантов городской молодеж-
ной премии «Время молодых» и празд-
ничном концерте.

– Витебск давно называют фестиваль-
ной столицей, северной, культурной, но ста-
тус молодежной столицы  особенно подчер-
кивает, что, несмотря на свой почтенный
возраст, город идет в ногу со временем. И
сегодня мы чествуем молодежь, которая в
2022-м году внесла большой вклад в разви-
тие Витебска, его благоустройство, обра-
зование, культуру и другие сферы деятель-
ности, – отметил председатель Витебского
горисполкома Николай Орлов.

Завершилось мероприятие челленд-
жем-флешмобом в честь 85-летнего юби-
лея Витебской области, после чего ма-
шеровцы – обладатели молодежной пре-
мии – штаб трудовых дел первичной орга-
низации БРСМ, Народный мужской хор
студентов и преподавателей и сборная
команда университета по боксу – расска-
зали о своих достижениях.

Татьяна ОРУП,
руководитель Народного мужского
хора преподавателей и студентов

ВГУ имени П.М. Машерова:
– 2022-й год для участников мужского

хора стал ярким, насыщенным и интерес-
ным. Коллектив выступал на мероприяти-
ях и концертах городского, областного,
республиканского и международного

10 февраля во время закрытия республиканского проекта «Витебск – Молодежная столица Республики
Беларусь-2022» гости нашего университета приняли участие в открытом диалоге «Время молодых» и церемонии

награждения номинантов городской молодежной премии. Обладателями наград стали и представители ВГУ.
Также университету была вручена благодарность председателя Витебского городского исполнительного

комитета за успешную реализацию молодежных инициатив и активное участие в республиканском проекте.

уровней, среди которых можно назвать:
Дни молодежи в рамках Международного
фестиваля искусств «Славянский базар в
Витебске»;  концерт для ветеранов Вели-
кой Отечественной войны и партизанско-
го движения Беларуси, России и Латвии
на Кургане Дружбы в Верхнедвинском рай-
оне; праздничный концерт в рамках прове-
дения Дней Витебской области в г. Пскове,
праздничный концерт  ко Дню учителя  в
концертном зале Республики Беларусь
(г. Минск) и др. Наиболее значимой награ-
дой за прошлый год является Гран-при на
республиканском фестивале художествен-
ного творчества учащейся и студенческой
молодежи «Арт-вакацыі-2022».

Безусловно, многочисленные выступле-
ния, а также участие мужского хора в раз-
личных конкурсах стали возможны благо-
даря таланту и труду каждого участника
нашего коллектива, а также благодаря
поддержке декана педагогического фа-
культета, ректора университета и адми-
нистрации города.

Анастасия БАРИНОВА,
первый секретарь ПО ОО «БРСМ» ВГУ
имени П.М. Машерова с правами РК:

– Я считаю, что секрет нашего успеха – в
сплоченности команды. Мы ставим цели и
делаем все возможное, чтобы их достичь.

По итогам прошлого года наш штаб тру-
довых дел стал лучшим в республике. В
летний период нами было трудоустроено
705 студентов ВГУ, которые работали в 43
студенческих отрядах. Студенческий педа-

гогический отряд «Феникс», бойцы которо-
го трудились во Всероссийском детском
центре «Орленок», стал лучшим выездным
отрядом в республике, а студенческий пе-
дагогический отряд «От рассвета до зака-
та» – лучшим в области. Ребята, которые
были задействованы в молодежном произ-
водственном проекте «Атлант» (производ-
ственный отряд «Сталь»), стали третьими.
Также наши активисты принимали участие
во Всебелорусской молодежной стройке по
реконструкции мемориального комплекса
«Хатынь». И это лишь небольшая часть того,
что мы сделали за прошлый год.

Олег ГОЛОВИНЕЦ,
начальник спортивного клуба:

– В прошлом году сборная команда уни-
верситета по боксу достойно представляла
ВГУ на соревнованиях различного уровня.
Это чемпионат Республики Беларусь по
боксу (Гомель); Всероссийские соревнова-
ния Национальной студенческой лиги бок-
са среди вузов «Памяти 77-й годовщины
Великой Победы», Международный турнир
по боксу памяти заслуженного тренера Рес-
публики Беларусь Анатолия Колчина и т.д.

Своим упорством и трудом студенты
Илья Воробьёв, Вячеслав Вишневский,
Владислав Стельмахов, Ян Круковский,
Дмитрий Поляков и Денис Мацулёв по-
полнили нашу копилку наград.

Также второй год подряд сборная ко-
манда ВГУ стала победителем финальных
соревнований Республиканской универ-
сиады по боксу.

Мне хочется отметить сплоченность на-
шего дружного коллектива, а также выра-
зить благодарность ректору ВГУ  Вален-
тине Васильевне Богатырёвой и трене-
рам города Витебска за подготовку такой
замечательной команды.

Подготовила Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

Фото- и видеорепортаж
с церемонии награждения

смотрите с помощью QR-кода.
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DOCENDO DISCIMUS

5 СЛАГАЕМЫХ УСПЕХА КАФЕДРЫ
Преподаватели кафедры химии и естественнонаучного образования нашего университета знают,

 как заинтересовать студентов наукой. Из года в год они проводят систематическую работу по привлечению
любознательных и инициативных молодых людей к исследовательской деятельности.

И это дает результаты. Научные разработки и открытия машеровцев достойно оцениваются
научным сообществом как в нашей стране, так и за ее пределами.

А недавно коллектив кафедры стал по-
бедителем премии «Docendo discimus» в
номинации «Кафедра года ВГУ» есте-
ственнонаучного профиля.

В чем секрет успеха? Об этом рассказа-
ла Ольга БАЛАЕВА-ТИХОМИРОВА, кан-
дидат биологических наук, доцент, заве-
дующий кафедрой:

УМЕЕШЬ САМ – НАУЧИ ДРУГОГО!
– Наши сотрудники занимаются различ-

ными видами деятельности: учебной,
воспитательной, научной. Они участвуют
в выставках, форумах, проектах, выпол-
няют экспериментальные исследования
в рамках государственных программ на-
учных исследований, Белорусского рес-
публиканского фонда фундаментальных
исследований, хоздоговоров. На кафед-
ре развита преемственность поколений,
поэтому наши студенты, магистранты и
аспиранты активно вовлечены в научно-
исследовательский процесс и перенима-
ют опыт у заслуженных докторов наук. Пре-
подаватели учат ребят быть ответственны-
ми, организованными, высококвалифици-
рованными специалистами, помогают ов-
ладеть как общенаучными знаниями, так и
специализированными умениями, навы-
ками, сохранять спокойствие и двигать-
ся к намеченным целям, несмотря на воз-
никающие препятствия. Они разговари-
вают с молодыми людьми о том, что ни-
когда не стоит останавливаться на дос-
тигнутом, нужно работать и совершен-
ствоваться,  лишь в этом случае посте-
пенно можно прийти к намеченному ре-
зультату. Также в достижении поставлен-
ных целей важную роль, по моему мне-
нию, играют ответственный подход к ра-
боте и самоорганизованность.

ОТ ТЕОРИИ – К ПРАКТИКЕ
 Я уверена, что тот результат, который мы

имеем сегодня, был бы невозможен без
развития материально-технической базы
лабораторий нашего университета, что
позволяет молодым ученым реализовы-
ваться и заниматься экспериментальной
деятельностью. При кафедре действует
НИЛ «Структурно-функциональных ис-
следований» и сформирована лаборато-
рия «Культуры клеток и тканей», а также
функционирует учебно-научно-произ-
водственный комплекс «Биотехнология»,
позволяющий студентам, магистрантам и
аспирантам ВГУ взаимодействовать с пред-
приятиями реального сектора экономики
(ЛДУ «Витебская областная клиническая
лаборатория», ОАО «БелВитунифарм», ООО
«БелфудПродакшн», ГУ «Витебская област-
ная инспекция по семеноводству, карантину
и защите растений», ОО «Белкаролин» и
др.), где они не только проводят свои иссле-

дования, проходят практику, но и получают
первые рабочие места.

СОВРЕМЕННЫЕ ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ
ТЕХНОЛОГИИ

Среди приоритетных направлений в
обучении, которые развиваются на нашей
кафедре, можно выделить два основных.
Первое – медико-биологические иссле-
дования (в рамках научной школы «Биохи-
мия здорового образа жизни» профессо-
ра А.А. Чиркина). Также следует отметить
развитие медико-биологических дисцип-
лин (в рамках обучения на специальности
«Информационные системы и техноло-
гии в здравоохранении» на ФМиИТ), ко-
торое курируют профессора А.А. Чиркин и
Е.О. Данченко. Сегодня мы делаем акцент
на биохимической оценке рисков занятия
спортом в период полового созревания.

Второе направление связано с естествен-
нонаучными исследованиями (в рамках на-
учной школы «Теория и методика обучения
химии» профессора Е.Я. Аршанского). Если
говорить о методической составляющей
обучения, то она, безусловно, очень важна.
Так, «Центр химического образования» (к
слову, единственный такого плана в Респуб-
лике Беларусь) при нашей кафедре позво-
ляет внедрять инновационные методы пре-
подавания химии, включая методы ИКТ.
Деятельность методического направления,
кстати, позволяет разрабатывать и внедрять
современные методы изучения химии: при-
менение очков виртуальной реальности для
визуализации сложных опытов, которые
нельзя выполнить в условиях учебных лабо-
раторий по технической безопасности, ис-
пользование реального и виртуального эк-
спериментов, а также многое другое.

ВЫСОКАЯ ПУБЛИКАЦИОННАЯ
АКТИВНОСТЬ

 Отмечу, что важную роль в развитии
научно-исследовательского потенциала в
ВГУ играет, безусловно, и публикационная
активность наших ученых. К примеру, в
прошлом году преподавателями кафедры
химии и естественнонаучного образова-
ния опубликовано 64 наименования учебно-
методических и научных работ: 3 методи-
ческих указания; 1 монография за рубе-
жом, 26 научных статей в журналах (14 – в
журналах перечня ВАК Республики Бела-
русь, 1 – в журналах БД Scopus,12 – в меж-
дународных журналах и др.); 34 материала
и тезиса докладов конференций разного
уровня.

МОТИВАЦИЯ НА УСПЕХ
Ежегодно наши студенты, магистран-

ты, аспиранты и преподаватели принима-
ют участие в различных форумах, конкур-
сах научно-исследовательских работ и
инновационных проектов. К примеру, в
прошлом году мы стали участниками та-
ких масштабных и значимых мероприя-
тий, как «Витебск – Молодежная столица
Республики Беларусь-2022», форум «Бе-
ларусь – Китай: мост для инноваций»,
Start.Up! GemanyTour 2022, Республикан-
ский конкурс научных работ студентов и
др. Думаю, для молодых ученых это отлич-
ная мотивация для дальнейшего само-
развития. Замечательная возможность
посмотреть, как развиваются другие, по-
казать, чего достиг ты, и осознать, что
каждому из нас всегда есть к чему стре-
миться, – подытожила Ольга Михайловна.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.
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Зима – замечательная пора года, которая дает возможность каждому из нас отлично провести свободное
время на свежем воздухе с пользой для здоровья. Так и поступают многие студенты нашего университета,

которые  занимаются различными зимними видами спорта и принимают активное участие в соревнованиях.
Радует, что некоторые из них еще только первокурсники, но уже занимают призовые места. Как они пришли

в спорт и какие у них достижения в этом сезоне, ребята рассказали корреспонденту газеты «Мы і час».

ЧЕМПИОНАТ И ПЕРВЕНСТВО
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

ПО ЛЫЖНЫМ ГОНКАМ
Соревнования проходили с 4 по 7 янва-

ря в республиканском центре олимпийс-
кой подготовки по зимним видам спорта
«Раубичи». Активное участие в них приня-
ли студенты факультета физической куль-
туры и спорта ВГУ имени П.М. Машерова.

Так, Глеб Шакель занял третье место на
дистанции 15 км, Дарья Майорова при-
шла второй на дистанции 20 км и третьей
на дистанции 1,34 км; Дарья Кисельчук в
спринтерской гонке стала третьей.

Дарья МАЙОРОВА,
студентка 1 курса ФФКиС:

– В лыжный спорт я пришла совершенно
случайно. Однажды со своей подругой
сходила на тренировку, и там меня заме-
тил тренер. Во мне он увидел потенциал,
но я, как и многие дети, в то время больше
думала не о спорте, а о прогулках с друзь-
ями. Я могла месяц не ходить, потом прий-
ти на несколько тренировок и снова про-
пасть. Однако тренер постоянно звонил
моим родителям, и они заставляли меня
посещать занятия. Немного позже мне по-
нравилось кататься на лыжах, и я переста-
ла пропускать тренировки.

Сейчас у меня есть мечта – связать свое
будущее со спортом и достигнуть макси-
мальных высот. Отмечу, что кое-что у меня
уже начинает осуществляться. Так, в 2020
году я стала участницей юношеских Олим-
пийских игр, которые проходили в Швей-
царии.

Считаю, что в спорте, как и в любом
деле, нужно поставить себе цель и уве-
ренно к ней идти. Вначале лучше зани-
маться с подругой, так будет больше мо-
тивации. А еще в лыжном спорте важно
грамотно распределять силы и почаще
улыбаться.

Я всегда иду по жизни с девизом: «Тер-
пение и труд все перетрут».

ПЕРВЕНСТВО РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
ПО БИАТЛОНУ СРЕДИ ЮНИОРОВ,
ЮНИОРОК, ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК
Соревнования проходили с 8 по 12 янва-

ря в республиканском центре олимпийс-
кой подготовки по зимним видам спорта
«Раубичи».

По итогам первого дня в спринтерской
гонке на 10 км у юниоров победу одержал
Константин Бабуров с результатом 25:31.2,
а третьим стал Святослав Зайченко с ре-
зультатом 26:00.2.

Во второй соревновательный день в
гонке преследования на 12,5 км среди
юниоров Константин Бабуров занял вто-
рое место (с результатом 37:06.8), а Де-
нис Еремов – третье (с результатом
37:27.1).

В массовом старте на 12,5 км среди
юниоров Константин Бабуров стал вто-
рым.

Константин БАБУРОВ,
студент 1 курса ФФКиС:

– Я занимаюсь биатлоном уже почти 10
лет. Началось все с того, что моей маме на
работе рассказали, что недалеко от наше-
го дома находится секция по биатлону,
куда набирают ребят моего возраста. На
первом же занятии тренер заинтересовал
меня этим видом спорта.

Я окончил Витебское государственное
училище олимпийского резерва и, чтобы
получить более обширные знания в сфере
физической культуры, поступил на ФФКиС
ВГУ. Здесь можно не только узнать, как
воспитывать подрастающее поколение
здоровым и смышленым, но и получить
полезную информацию, как заниматься
самому. Ведь главная цель  каждого про-
фессионального спортсмена –  получить
золото на Олимпийских играх. И я не ис-
ключение.

Зимние виды спорта привлекают меня
своей красочностью и множеством фак-
торов, которые влияют на результат. В
биатлоне, например, многое зависит от
погодных условий и подготовленности к
ним.

Считаю, что самое сложное на любом
пути – это выдержка. Моральная подго-
товка ко всем проблемам и сдержанность
в любом деле – важный аспект.

Тем, кто только начинает свой спортив-
ный путь, хочу посоветовать слушать тре-
нера, больше вникать в особенности сво-
его вида спорта и уделять тренировкам
много времени.

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ ПО БИАТЛОНУ
23 января на базе лыжно-биатлонного

центра «Дёмино» (Ярославская область)

СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

 НА ПЬЕДЕСТАЛЕ – МАШЕРОВЦЫ



11 стар. 28 люта а 2023 .

прошло первенство России по биатлону
среди юниоров и юниорок. Участниками
соревнования стали студенты факультета
физической культуры и спорта нашего
университета.

По результатам массового старта на 12 км
победителем стал Денис Ерёмов.

Денис ЕРЁМОВ,
студент 1 курса ФФКиС:

– Я занимаюсь биатлоном уже около
восьми лет. Сейчас являюсь участником
юниорской национальной команды. Мне
очень нравятся зимние виды спорта, они
привлекают яркой борьбой, азартом и
эмоциями, которые ты получаешь.

Я неслучайно выбрал для обучения ВГУ,
ведь точно знаю, что именно на факультете
физической культуры и спорта можно раз-
вивать свои спортивные умения и навыки.
И, конечно, я уже заметил, что преподава-
тели всегда готовы прийти на помощь.

Считаю, что, если ты стремишься стать
лучшим в каком-либо деле, то важно не
сворачивать с пути и добиваться резуль-
татов любой ценой. Также нужно пра-
вильно настраивать себя перед сорев-
нованиями.

Перед ответственными стартами я слу-
шаю любимую музыку, читаю книгу, зани-
маюсь учебой либо же общаюсь с близ-
кими людьми. И, конечно же, продумываю
каждый ход до мелочей.

Я уверен, что главные слагаемые успеха –
кропотливый труд и щепотка удачи.

СОРЕВНОВАНИЯ
ПО ЛЫЖНЫМ ГОНКАМ

13 – 14 февраля на базе Витебского
государственного училища олимпийско-
го резерва прошли соревнования по лыж-
ным гонкам в программе круглогодичной
спартакиады среди обучающихся в уч-
реждениях г. Витебска, обеспечивающих
получение высшего образования.

По итогам соревнований команда ВГУ ста-
ла первой в общекомандном зачете. В эста-
фете машеровцы также заняли 1 место.

Через неделю команда ВГУ приняла
участие в спортивно-массовом меропри-
ятии «Всебелорусская студенческая лыж-
ня» (г. Минск) и заняла второе место.
Такой же результат (в общекомандном
зачете) ребята показали на Республикан-
ской универсиаде по лыжным гонкам.

Ирина АЛЕКСАНДРОВИЧ,
старший преподаватель кафедры

спортивно-педагогических
дисциплин:

– Ежегодно машеровцы, студенты днев-
ной и заочной форм получения образова-
ния, принимают участие в соревнованиях
по лыжным гонкам и показывают хорошие
результаты. Ведь ВГУ всегда держит мар-
ку лидера и стремится быть первым во
всех соревнованиях.

Я уверена, что секрет успеха машеровцев
– в постоянном развитии. Считаю, что каж-
дый человек должен заниматься спортом.
Любая физическая активность учит само-
дисциплине и укрепляет иммунитет.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото из архива

спортивного клуба.

В моей жизни лыжи появились еще в 6 лет.
Как и в каждой школе, они были обяза-
тельной составляющей уроков физкуль-
туры зимой. Это были маленькие лыжи
на резинке, которые не позволяли быст-
ро кататься и тем более получать от этого
удовольствие. В то время я, как и многие
ученики, думала, что этот вид спорта – не
мой. Но отказаться было нельзя, чтобы
не получить по физкультуре плохую от-
метку.

Подтолкнуло и замотивировало меня
серьезно заняться лыжами то, что Дарья
Домрачева стала двукратной чемпионкой
мира и четырехкратной олимпийской чем-
пионкой. В 11 лет я освоила ход коньком и
поняла, что дело было не в сложном виде
спорта, а в отсутствии мотивации, хоро-
ших лыж и желания обучаться. В 14 лет мне
впервые посчастливилось принять учас-
тие в районных соревнованиях «Снежный
снайпер». Несколько лет подряд я зани-
мала призовые места и проходила на об-
ластной этап.

В 2020 году я поступила в ВГУ имени
П.М. Машерова. Сегодня я продолжаю за-
ниматься лыжами. В составе команды
ФГиЯК принимала участие в первенстве
ВГУ по лыжным гонкам, в 2022-м мы заняли
почетное второе место.

Обучаясь в университете, я заметила,
что многие студенты, как и школьники, не
приветствуют данный вид спорта. Как
объяснить ребятам, что лыжи это не только
интересно, но и полезно? Этот вопрос я
задала старшему преподавателю кафед-
ры спортивно-педагогических дисцип-
лин Ирине Александрович, которая кури-
рует команду ВГУ по лыжным гонкам и
биатлону.

«Во-первых, заниматься лыжами по-
лезно для здоровья еще и потому, что
этот вид спорта предполагает пребыва-
ние на свежем воздухе. Во-вторых, если
во многих видах спорта работает одна
группа мышц, то при катании на лыжах
задействованы все крупные мышцы.
В-третьих, занятия на лыжах повышают
общую работоспособность организма,
его сопротивляемость различным за-
болеваниям. И, наконец, в-четвертых,
этот вид спорта способствует развитию
целеустремленности, учит преодолевать
трудности.

Лыжный спорт – хороший вариант еще
и потому, что он универсален, с одинако-
вым успехом им могут заниматься как маль-

ЧТОБЫ НАУЧИТЬСЯ
КАТАТЬСЯ НА ЛЫЖАХ,

НУЖНА МОТИВАЦИЯ
Лыжный спорт требует выносливости, ловкости и самое главное –

желания. А чтобы это желание появилось, нужны цель и мотивация.
На пути к любимому делу может быть множество препятствий. Кто-то,

преодолев все трудности, продолжает заниматься, и это становится
смыслом его жизни. А кто-то бросает все на середине пути и сдается.
Еще лыжи не терпят шума и суеты, они созданы для работы, а катание
и даже подготовка к нему должны приносить удовольствие и пользу.

чики, так и девочки. Полюбить его легко
уже в детстве: многих ребят привлекают
скоростные спуски, возможность быстро
передвигаться по снегу. Если привыкнуть
к занятиям лыжами в раннем возрасте, то
потом от них уже невозможно будет отка-
заться», – отметила Ирина Леонидовна.

Как сказал канадский альпинист Ганс
Гмозер: «У человека должны быть крылья,
чтобы нести туда, куда идут его мечты, но
иногда пара лыж может стать хорошей
заменой».

Легкое покалывание мороза, чувство
свободы и ощущение полета – то, что дол-
жен почувствовать каждый при катании на
лыжах. Вы еще не испытывали эти ощуще-
ния? Студенческие годы  – самое подхо-
дящее время, чтобы начать. Преподава-
тели нашего университета всегда готовы
вас поддержать, а стадион ВГУ может
стать отличной площадкой для осуществ-
ления задуманного.

Подскажу еще один лайфхак: в парке
Мазурино можно взять напрокат лыжи и
насладиться красивой природой в удоб-
ное для вас время.

Дарья КОТИКОВА,
студентка 3 курса ФГиЯК.

На снимке: студентки ФГиЯК
на занятиях по лыжам с преподавателем

Андреем Серебряковым.
Фото из архива автора.
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21 ЛЮТАГА – МІЖНАРОДНЫ ДЗЕНЬ РОДНАЙ МОВЫ

ТЫ ДУША БЕЛАРУСІ – БЕЛАРУСКАЯ МОВА!
Вобразная, пявучая, мілагучная, сакавітая і такая родная! Беларуская мова заўсёды славілася і славіцца сваёй

прыгажосцю і непаўторнасцю. У нашым універсітэце ёсць выкладчыкі, супрацоўнікі, студэнты і ліцэісты,
якія асабістым прыкладам паказваюць, што размаўляць на беларускай мове – нясорамна, чытаць беларускую
літаратуру – цікава, падарожнічаць па Беларусі – пазнавальна, а шанаваць і захоўваць традыцыі – ганарова і важна.

Вольга РАДЗЮЛЬ,
старшы выкладчык

кафедры мовазнаўства:
1. Месца сілы – гэта месца,

якое супакойвае і насычае ста-
ноўчай энергіяй. Іх у мяне шмат,
але найперш – мястэчка Бакш-
ты ў Гродзенскай вобласці. У
гэтай вёсцы жыве мая бабуля,
тут я заўсёды праводзіла лет-
нія канікулы і зараз у адпачын-
ку імкнуся прыехаць.

2. Вельмі падабаюцца словы
паэта Пімена Панчанкі: «Без ча-
лавечнасці не будзе вечнасці».
На жаль, сучасныя рэаліі такія,
што некаторыя забыліся, што
такое чалавечнасць. Хочацца ўсё
ж, каб людзі сталі больш спагад-
лівымі, міласэрнымі і неабыяка-
вымі да лёсу іншых людзей.

3. Мае любімыя словы: во-
дар, гасцінец, знічка, блакіт,
пяшчота.

4.  Галоўнае – проста пачаць
і не баяцца рабіць памылкі.
Кожны дзень чытаць па-бела-
руску, слухаць беларускія песні
і па магчымасці старацца
больш размаўляць на мове.

5.  Па-першае, Брэсцкую
крэпасць – адно са знакавых
месцаў Беларусі. Яшчэ я
вельмі спадзяюся на рэстаў-
рацыю і ўключэнне ў спіс сус-
ветнай спадчыны ЮНЕСКА
Крэўскага і Гальшанскага зам-
каў. Спіс магу працягваць бяс-
конца: касцёл Святой Троіцы ў
Гервятах, сядзіба Агінскіх у За-
лессі і інш.

6. Любімая беларуская стра-
ва – бульбяная каўбаса.  Мне яе
ў дзяцінстве гатавала бабуля.
Да цёртай сырой бульбы яна
дадавала сала, абсмажанае з
цыбуляй, і крыху мукі. Гэтай
сумессю запаўняла свіную кішку,
абсмажвала на патэльні да за-
лацістай скарыначкі і адпраў-
ляла ў печ на 20 – 25 хвілін.

Я папрасіла машэраўцаў адказаць на пытанні анкеты:
1. Што б вы назвалі месцам сілы беларусаў?
2. Ваша любімая беларуская цытата?
3. Назавіце 3 – 5 вашых любімых слоў на беларускай мове.
4. Як вы лічыце, з чаго можна пачаць вывучэнне беларускай

мовы?
5. На вашу думку, які аб’ект матэрыяльнай ці нематэрыяльнай

культурнай спадчыны Беларусі трэба ўключыць у спіс сусветнай
спадчыны ЮНЕСКА? Чаму?

6. Якая ваша любімая беларуская страва?

Яна БАРЫСЕВІЧ,
студэнтка 4 курса ФГіМК:

1. Асабіста для мяне месцам
сілы і еднасці беларусаў з’яў-
ляецца Нацыянальны санктуа-
рый Маці Божай у Будславе.
Маю вялікую радасць ісці ў
Будслаў пілігрымам кожнае
лета, дзяліцца сведчаннем сва-
ёй веры з іншымі. Малітва пе-
рад цудатворным абразом
Маці Божай Будслаўскай, бе-
зумоўна, мае вялікую моц.

2. Мне вельмі падабаецца
знома (філасафема) вядомага
беларускага паэта Алеся Раза-
нава: «Усе знаходзяцца на ад-
нолькавай адлегласці ад Бога,
але на рознай да Бога». На маю
думку, многія людзі ўсведам-
ляюць тое, што існуе найвы-
шэйшы Нехта, і для кожнага
чалавека Ён свой. Але ў той жа
час у сваім пазнанні, імкненні
наблізіцца да Яго мы розныя.

3. Мае любімыя словы – муж-
насць, сумленнасць, прыга-
жосць, веліч, справядлівасць.

4. Я лічу, што вывучэнне бела-
рускай мовы варта пачаць з аса-
бістага жадання. Бо, калі будзе
жаданне, будуць і сілы, і імкнен-
не ісці да пастаўленай мэты.

5. На маю думку, гэта адмет-
ныя беларускія святы, абрады,
традыцыі. Напрыклад, такія, як
хрэсны ход у вёсцы Станулі
Глыбоцкага раёна.

6. Мая любімая беларуская
страва – бабуліны налеснікі
(наліснікі) ў печы.

Васіль БАРАНОК,
дацэнт кафедры карэкцыйнай
работы, старшыня Савета

ветэранаў універсітэта:
1. Месцам сілы беларусаў

лічу Буйніцкае поле пад Магі-
лёвам, на якім савецкія салда-
ты разам з магіляўчанамі
стрымлівалі націск фашысц-
кага войска. Іх подзвіг надае
сілы і натхняе  да гэтага часу.

2. «Мова – душа народа. Ёсць
мова –  ёсць народ. Няма мовы –
няма народа». Я заўсёды заклі-
каю любіць і берагчы сакаві-
тую, яскравую, родную бела-
рускую мову. Мова – гэта най-
каштоўнейшы духоўны скарб,
крыніца яднання народа.

3. Гэта: «Дзень добры!», «Да
пабачэння!», «Дзякуй!», «Калі
ласка!», «Сябра!». Гэтыя словы
я прапаную туркменскім і
кітайскім студэнтам вывучыць
на памяць, бо калі яны будуць
дома расказваць пра Беларусь,
то змогуць прывесці іх у прык-
лад, зрабіць добрую рэкламу
нашай краіне.

4. Вывучэнне беларускай
мовы трэба пачаць з вывучэн-
ня гісторыі рода чалавека, яго
малой і вялікай Радзімы. З таго,
што чалавеку трэба клапаціц-
ца пра тое, як праславіць іх. І
пастаянна думаць, што я ўжо
зрабіў, раблю і яшчэ буду
рабіць дзеля гэтага.

5. Я б прапанаваў унесці ў
спіс сусветнай культурнай
спадчыны помнік героям-вай-
скоўцам, загінуўшым падчас
Айчыннай вайны 1812 года ў
Віцебску.

6. У дзяцінстве матуля любі-
ла нас частаваць тонкімі
блінамі, якія мы макалі  ў тук на
патэльні, на якой была пад-
смажана свежаніна з хатнімі
курынымі яйкамі. Смак я памя-
таю да гэтага часу.

Віталь ПАДСТАЎЛЕНКА,
дацэнт кафедры літаратуры:

1. Мне думаецца, што трап-
ным адказам могуць служыць
мудрыя словы Уладзіміра Карат-
кевіча: «На Беларусі Бог жыве!».

2. Нядаўна мне трапілася
цытата велічнага Уладзіміра
Караткевіча: «Людзі нараджа-
юцца роўнымі перад сваім
сумленнем». У гэтай думцы
пра першародную, дзіцячую
чысціню маецца вялікі пад-
тэкст. Пісьменнік заклікае
людзей заўжды памятаць пра
маральнасць сваіх «дарослых»
учынкаў.

3. Для мяне асабліва «цёп-
лымі» ці «сонечнымі» бела-
рускімі словамі з’яўляюцца
вітаю, усмешка, вясёлка.

4. Мая парада простая: як
існаванне любога чалавека
пачынаецца з маленства, так і
шлях да пакуль загадкавага
моўнага свету ляжыць праз
казкі і песні гэтай зямлі.

5. З велізарнай спадчыны
Беларусі акцэнтую асаблівую
ўвагу на Сафійскім саборы як
сімвале нашай духоўнасці і
гісторыка-культурных трады-
цый і Брэсцкай крэпасці як
сімвале выключнай мужнасці і
гераізму нашых продкаў.

6. Для мяне асаблівы смак
маюць хрэстаматыйныя дранікі
і камы з душамі (зразы). А ўво-
гуле вобраз бульбы лічыцца
беларускім нацыякансалідую-
чым этнамаркерам.
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Таццяна ОБРАЗАВА,
карэктар рэдакцыйна-
выдавецкага аддзела:

1. Месцам сілы беларусаў,
на маю думку, з’яўляюцца
любоў і павага да роднай краі-
ны і малой радзімы. Калі
прыязджаю дадому ў вёску
Гарадзішча Докшыцкага раёна,
то мяне ахоплівае трапяткое па-
чуццё. Успамінаецца дзяцін-
ства, дзе кожны чалавек быў
шчаслівы.

2. Мне падабаецца цытата
Уладзіміра Караткевіча: «Хто
забыў сваіх продкаў – сябе губ-
ляе, хто забыў сваю мову – усё
згубіў». Калі чалавек не імкнец-
ца ведаць сваю гісторыю, куль-
туру, мову, то пачынае знікаць
як асоба.

3. Калі ласка, смачна есці,
немаўлятка, дзьмухавец, удзяч-
насць.

4. Вывучаць беларускую
мову неабходна пачынаць з
усведамлення і жадання яе
ведаць. Трэба размаўляць з
носьбітамі мовы, глядзець
тэлеперадачы і слухаць бе-
ларускамоўнае радыё. Ды
купіць, напрыклад, каляндар
на беларускай мове.

5. Такім аб’ектам нематэры-
яльнай культуры, на маю думку,
з’яўляецца беларускі ручнік і ўсе
традыцыі, звычаі, святы, звяза-
ныя з гэтым відам ткацтва.

6. Мая любімая страва, якую
гатавала ў дзяцінстве бабуля, –
гэта бульбянікі. Трэба было
зварыць бульбу, абабраць ад
шкарлупіння і падсыпаць яч-
меннай мукі, крыху солі. Потым
у драўлянай ступе драўляным
таўкачом збіць дадзеную масу.
Дзесьці паўгадзіны спатрэбіц-
ца, каб цеста стала, як пух. По-
тым з гэтай масы ляпілі піражкі
і запякалі ў печы. Елі з мясам,
супам, малаком.

Алеся МЯДЗІЛЬ.

Караліна ВЯЛІЧКА,
студэнтка 2 курса ФГіМК:

1. Месцам сілы беларусаў
з’яўляецца наша ментальнасць.
Беларус вельмі сціплы, але
шчыры, сумленны і гасцінны.

2. Мне падабаюцца словы
Уладзіміра Караткевіча: «Рабі
нечаканае, рабі, як не бывае,
рабі, як ня робіць ніхто   і тады
пераможаш».

3. Мае любімыя словы на
беларускай мове звязаны са
светлымі пачуццямі: каханне,
пяшчота, лагода. А таксама з
тым, што з’яўляецца неад’ем-
най часткай майго жыцця:
мова, вёска.

4. У свой час я пачала выву-
чаць беларускую мову з кніг
класікаў, а пад рукой заўсёды
быў слоўнік. Сёння я б раіла
спачатку акунуцца ў свет музыкі
і паслухаць беларускія песні.

5. Думаю, варта ўключыць
касцёл Святой Барбары ў
Віцебску. Ён пабудаваны з
чырвонай цэглы, спалучае неа-
раманскі стыль і неаготыку.

6. Гэта калдуны.  Гатуюць іх
на аснове бульбянога цеста.
Для гэтага трэба падраць буль-
бу на тарцы, дадаць 2 – 3 яйкі,
некалькі лыжак мукі, пасаліць.
Для начыння спатрэбяцца
мяса, цыбуля, соль і перац.
Трэба зляпіць самі аладкі і за-
гарнуць у іх начынне. Калдуны
выпякаюцца на патэльні і па-
даюцца са смятанай.

Мікалай ПАРХІМОВІЧ,
дацэнт кафедры гісторыі

і культурнай спадчыны:
1. Я лічу, што месца сілы там,

дзе ты нарадзіўся. Для мяне
гэта вёска Скамарошкі на мяжы
Гродзенскай і Мінскай аблас-
цей. Гэта мясцовасць, дзе бярэ
пачатак Вялікае Княства Літоў-
скае. У дзесяці кіламетрах ад
вёскі знаходзіцца Мірскі за-
мак. Таму, лічу, невыпадкова я
люблю гісторыю.

2. Гэта словы Францішка
Багушэвіча: «Не пакідайце ж
мовы нашай беларускай, каб
не ўмёрлі!». Я ўпэўнены, што
беларусы і мова – гэта адзінае
цэлае, існаваць паасобку яны
не могуць.

3. Маці, бацька, жонка, дачка
і сын.

4. Лічу, што патрэбна спра-
баваць размаўляць на бела-
рускай мове. Па-першае,
знайсці сябра-аднадумца і
паставіць сабе мэту. Па-дру-
гое, кожны дзень весці размо-
вы толькі па-беларуску. Па пад-
ручніках мову вывучыць немаг-
чыма, а з дапамогай практыкі
ўсё атрымаецца.

5. Можна, напрыклад, уклю-
чыць Ружанскі палацавы комп-
лекс Сапегаў, Крэўскі замак.

6. Гэта пальцам пханая каў-
баса, якую трэба сушыць над
печкай некалькі тыдняў. А яшчэ
ўспамінаецца самапечаны
хлеб на кляновых лістах.

Вераніка КАРАСЁВА,
навучэнка 10 «Г» класа

Ліцэя ВДУ:
1. Месцам сілы беларусаў,

на мой погляд, з’яўляецца

Полацк. Усе асноўныя вехі раз-
віцця Беларусі звязаны з гэ-
тым горадам. Там нарадзіліся
асветніца Ефрасіння Полацкая
і  першадрукар Францыск Ска-
рына.

2. «Жыву ў Беларусі і тым
ганаруся». Мая Радзіма – гэта
дзіўная краіна са сваім ціка-
вым мінулым, поўным легенд і
паданняў, багатай культурнай
спадчынай. Беларусы – тале-
навітыя і працавітыя людзі, якія
славяцца сваёй мужнасцю,
жыццёвай мудрасцю і сілай
духу, цэняць сваю зямлю і мову.
Наш народ вольны, незалежны
і шчыры.

3. Мае любімыя словы – на-

ваколле, прыгажуня, Бацькаў-
шчына, хвілінка, каханне.

4. Вывучэнне беларускай
м о в ы  т р э б а  п а ч ы н а ц ь  з
народных забаўлянак, лічылак,
калыханак. Лічу, што яны да-
памагаюць адчуць прыга-
жосць і непаўторнасць род-
най мовы.

5. У спіс сусветнай спадчыны
ЮНЕСКА трэба ўключыць
помнік літары «Ў», прысвечаны
22-й літары беларускага ал-
фавіта. Ён знаходзіцца у По-
лацку.

6. Мая любімая беларуская
страва – клёцкі, якія мы даволі
часта робім усёй сям’ёй. Я
люблю іх з самага дзяцінства.

Сяргей МІХАЙЛАЎ,
старшы выкладчык кафедры

сацыяльна-педагагічнай
работы:

1. Сiлай Беларусi, на маю
думку, з’яўляюцца родная мова,
духоўнасць i гiсторыя. А матэ-
рыяльным увасабленнем вы-
ступаюць мясцiны i помнiкi, якiя
адлюстроўваюць непаўтор-
насць i шматвяковую даўнiну
беларускай нацыi – Нясвiжскi
палац, Мiрскi замак, Сафiйскi
сабор.

2. Маёй улюбёнай беларускай
цытатай з’яўляюцца словы паэ-
та Алеся Разанава: «Кожны на-
род мае хаця б адзiн генiяльны
твор, i гэты твор – мова».

3. Любiмымi для мяне бела-
рускiмi словамi з’яўляюцца
гонар, сумленне, Айчына, мова,
натхненне.

4. Варта распачынаць з чытан-
ня беларускiх кнiг. Хай гэта бу-
дуць дзiцячыя казкi, прыгоднiцкiя
творы Уладзіміра Караткевiча,
вершы Максіма Багдановiча або
Ніла Гiлевiча.

5. Мяркую, што ў спiс  маглi б
быць унесены тры рэдакцыi
Статута Вялiкага Княства
Лiтоўскага  – першай у Еўропе
i свеце Канстытуцыi старажыт-
най беларускай дзяржавы.

6. Я вельмi люблю звычай-
ную беларускую таўчоную буль-
бу са смятанай. А з дзяцiнства
запомнiліся бабуліны бульбя-
ныя тонкія бліны «бульбянiкi».

Апытанне студэнтаў
ВДУ – прадстаўні-
коў розных краін –

пра іх стаўленне
да роднай мовы
чытайце з дапа-
могай QR-кода
на VSUonline.
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ИСТОРИЯ СТУДЕНЧЕСКОГО РОМАНА
СЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ

 Алина и Евгений ШЕПЛЯКОВЫ, студенты 4 курса факультета химико-
биологических и географических наук, уже несколько лет счастливы вместе.

Познакомились молодые люди в уни-
верситете. Евгений признался, что его
сердце сразу покорила симпатичная од-
ногруппница. А их общение началось с
банального сообщения в мессенджере от
Алины: «Ты математику понимаешь?».

На протяжении трех лет молодые люди
встречались.  В прошлом году 28 ноября
Евгений сделал Алине предложение и по-
лучил заветное «Да!», а 22 декабря они
поженились. Свадьба прошла в узком кругу
близких и родных людей в ресторане.

Молодожены свободное время  стара-
ются проводить вместе. В выходные они
смотрят турецкие сериалы, вместе гото-
вят. Любимый десерт пары – торт «Ме-
довик», который Алина выпекает сама.

«Любовь – это всегда помнить, что мы

есть друг у друга. Для нас семья – самое
главное. Но в то же время это работа над
взаимоотношениями, уважение и под-
держка. Это место, где можно чувствовать
себя уязвимым и просить о помощи. А
если появляется какая-либо проблема, то
мы ее обсуждаем и пытаемся решить
вместе», – отметили студенты.

У Алины и Евгения уже есть своя тради-
ция: каждый 27-й день месяца отмечать
начало отношений. А еще они думают, что
если бы о них снимали фильм, то он
назывался бы «История студенческого
романа».

Молодые люди мечтают, что  через лет 10
в их семье появится малыш, а еще будет
собственная кондитерская. Алина займет-
ся приготовлением вкусных десертов, а

Евгений – организационными моментами.
Алеся МЯДИЛЬ.

ВСЕГДА ВМЕСТЕ, ВСЕГДА РЯДОМ

Учеба в ВГУ на педагогическом факуль-
тете по специальности «Музыкальное ис-
кусство» Лю Чжицян и Ся Миньсюань очень
нравится. Они считают, что получить выс-
шее образование в нашей стране – это
хорошая возможность для саморазвития
и серьезные перспективы на будущее.

«Витебск для нас – неторопливый го-
род. Мы любим гулять рука об руку по его
улицам и паркам, – прокомментировал
Лю Чжицян. – Еще нам нравится путеше-
ствовать по другим городам, исследовать
и узнавать что-то новое.

Есть у нас и своя милая традиция – отме-
чать годовщину начала романтических от-
ношений. В этот день мы обязательно гото-
вим друг для друга приятные сюрпризы.
Один из необычных презентов – сделанный

моей девушкой фотоальбом с нашими сним-
ками. Этот подарок отлично передает наше
настроение в тот момент и бережно хранит
совместные воспоминания».

Что касается Дня святого Валентина, то
современные китайцы также отмечают его в
феврале. А в августе у них есть свой нацио-
нальный праздник вечной любви и верности –
фестиваль Циси. Традиционным блюдом
этого дня является цяого – мучная сладость
в виде хвороста с семенами кунжута.

«Для нас День всех влюбленных – это
каждый день, проведенный вместе.  Са-
мое главное в отношениях между парнем
и девушкой, с нашей точки зрения, – это
доверие, честность и взаимное уваже-
ние. Это у нас есть», – подытожила Ся
Миньсюань.

Лю Чжицян и Ся Миньсюань знают друг друга уже 8 лет. Ребята познакомились еще в школе, некоторое время
просто дружили, затем стали встречаться. Поехать учиться в Беларусь – совместное решение, ведь вдвоем
в незнакомой стране гораздо проще: ты знаешь, что твоя вторая половинка тебе всегда поможет и поддержит во всем.

ВСЕ ХУДОЖНИКИ – НЕМНОГО РОМАНТИКИ
 Для дружбы и любви преград не бывает. Это на собственном примере демонстрируют студенты второго

курса художественно-графического факультета Чжан Гаожуй и Елена.

«Когда я впервые ее увидел, то подумал,
что она очень красивая девушка и что у нее

глаза, как у ангела, – рассказал Чжан Гаожуй. –
Вот уже год, как мы вместе, а я не перестаю
ею восхищаться и в свободное время рисо-
вать ее портреты и дарить на память.

Все художники – немного романтики.
Как мне кажется, если два человека любят
всем сердцем и душой, то даже если они
будут просто смотреть друг другу в глаза,
это уже будет романтично. А если чувств
нет, то парочку можно отправить хоть на
Луну, это не поможет. Кстати, хочу заме-
тить, что многие белорусские девушки
смелее в проявлении любви, чем китаянки,
и при этом более независимые. И мне это
нравится».

Чжан Гаожуй рассказал, что он и Лена
отличаются от других пар тем, что не лю-
бят бывать в людных местах, а предпочи-
тают проводить время вдвоем: разгова-
ривать, мечтать о будущем. Пара легко

находит общий язык, потому как ребята
уверены, что идеальных людей не бывает,
и что самое главное в отношениях – это
терпение. Нужно уметь прощать, прими-
ряться с недостатками друг друга, вместе
работать над созданием гармонии в отно-
шениях и достижением успеха в будущем.

Также молодой человек рассказал о са-
мом романтичном празднике Китая – фес-
тивале Циси. Он отмечается на седьмой
день седьмого лунного месяца (в этом году
22 августа) и связан с легендой о несчаст-
ной любви земного пастуха Нюлана и ткачи-
хи Чжинюй, ткущей облака на небесах.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
На снимке: Чжан Гаожуй с портретом Елены.
Р.S. Выражаем благодарность за по-

мощь в подготовке публикаций Ирине
Ма и Ма Луну, преподавателям нашего
университета.
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8 МАРТА – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

КАКОВО ЭТО – РОДИТЬСЯ 8 МАРТА?
Об этом не понаслышке знают студенты и сотрудники нашего университета, которым посчастливилось

появиться на свет именно в этот день. Они и ответили на некоторые вопросы.

Кристина ЛАГУН,
инспектор по кадрам:

1. Мне кажется, это скорее
недостаток, но небольшой.
Сколько себя помню, у нас дома
всегда были гости, приносили
подарки, поздравляли, но не-
которые уже только уходя вспо-
минали: «А ведь у тебя сегодня
еще и день рождения! С праз-
дником!». И подарок в резуль-
тате был только один.

2. Когда мама была бере-
менна, то все ей говорили, что
родится мальчик. Роды нача-
лись 7 марта, врачи торопи-
ли, мол, негоже пацану по-
явиться на свет в женский
день. Но в 00.05 родилась я.

Папа тоже был уверен, что
будет сын. В результате мы
вместе ходили на футбольные
матчи, я помогала ему во вре-
мя ремонта, в починке различ-
ной техники и т.д. И мне это
всегда нравилось.

3. Как правило, все удивля-
ются, думают, что я шучу, про-
сят показать паспорт. Мало кто
верит сразу. И, если честно,
многие быстро об этом забы-
вают. А еще муж рассказывал,
что коллеги по работе ему за-
видуют, предполагая, что он
экономит на цветах и подарках.

4. Пожалуй, в другой день я
не хотела бы родиться. С дру-
гой стороны, было бы неплохо,
чтобы 8 марта стал для меня
отдельным праздником.

5. Если только в том плане,
что я люблю солнце, цветы,
когда все пробуждается и цве-
тет. Я общительна и коммуни-
кабельна, как сама весна.

6. У нас в семье всегда были
приняты практичные подарки.
Не те же цветы, а что-то хоро-
шее и полезное. К этому меня
приучили родители.

Виктор САДОВСКИЙ,
студент ПФ:

1. Думаю, это скорее пре-
имущество. В первую очередь
потому, что 8 марта – всегда
выходной.

2. Мама рассказывала, что я
не должен был родиться 8 мар-
та, а получился вот такой для
нее подарок.

3. Друзья и знакомые удив-
ляются, спрашивают, как так
вышло. Иногда, шутя, поздрав-
ляют меня с 8 марта, а не с днем
рождения. А однажды один мой
друг и вовсе каким-то образом

перепутал подарки и препод-
нес мне презент, который гото-
вил для своей девушки.

4. 8 марта – замечательный
день для того, чтобы родиться! Я
не только принимаю подарки к
своему дню рождения, но и по-
здравляю маму и сестру с Меж-
дународным женским днем.

5. Не думаю, что это как-то  на
меня повлияло. Я уверен, что
характер человека формиру-
ется благодаря семье, окру-
жению, воспитанию и никак не
зависит от даты рождения.

Виктория ПЧЁЛКИНА,
студентка ФГиЯК:

1. Наверное, это звучит эго-
истично, но, как и любому че-
ловеку, в день рождения мне
хочется повышенного внима-
ния к себе. А так как 8 марта в
нашей стране всегда широко
отмечается, то на этом фоне
значимость моего праздника
начинает гаснуть. И я иногда
ловлю себя на мысли: грустно,

что это не только мой день.
2. Я должна была родиться в

начале апреля. Папа спокойно
пошел на работу в ночь с 7 на 8
марта. Маме же стало скучно, и
она решила отправиться в го-
сти к родственникам за 130
километров от города на поез-
де. А вечером  почувствовала,
что я хочу появиться на свет.
Представьте: ночь, скорая по-
мощь, которая добиралась
несколько часов на вызов, и
мама, которая отказывалась
куда-то ехать без прически…
В результате я люблю путеше-
ствовать на машине ночью и
лучше опоздаю, но не выйду из
дома, пока не приведу причес-
ку в порядок.

3. Как правило, окружающие
реагируют одинаково. Снача-
ла это восторг и удивление,
мол, тебе повезло. Затем, уви-
дев мое возмущенное лицо, ис-
правляются, что, наверное, это
невесело получать один пода-
рок вместо двух.

4. Я часто думала об этом, но с
возрастом поняла, что, даже
сделай я новый паспорт и сви-
детельство о рождении, ничего
не изменится, мой день рожде-
ния останется со мной. С другой
стороны, не каждый может по-
хвастаться такой уникальностью.

5. Когда еще было появиться
на свет такому искреннему и
озорному человеку!  8 марта
даже солнце светит иначе.

6. Чаще всего люди звонят,
следует длинная пламенная
речь-поздравление с 8 марта,
а лишь потом, а иногда и через
несколько часов, добавляется
небольшая фраза: «А, и с днем
рождения!».

Диана ПАВЛОВИЧ,
студентка ХГФ:

1. Я считаю, что это малень-
кое дополнение моей индиви-
дуальности.

2. Мама всегда отшучивается,
что я сама выбрала такую дату,
тем самым сделав ей «подарок».

3. Я обожаю смотреть на ре-
акцию новых знакомых, когда
они узнают, что я родилась 8
марта. Обычно все удивляются.
А еще у меня часто спрашивают,
не обманываю ли я. Одни гово-
рят: «Здорово, два подарка в
один день получаешь». Другие
сочувствуют: «Не повезло тебе,
приходится еще кого-то по-
здравлять в свой праздник».

4. Я бы не хотела появиться на
свет в другой день, ведь на мой
день рождения всегда выходной.

5. У меня постоянно весеннее
настроение, и я очень люблю
яркие цвета. А еще я очень
добрая и милая, как и сам Меж-
дународный женский день.

6. Мой день рождения и Меж-
дународный женский день моя
семья отмечает вместе, но ак-
цент, конечно же, делается на
первом празднике. Разве что
не только я получаю подарки,
но и преподношу презенты
гостям прекрасного пола.

Бывало, что знакомые забы-
вали меня поздравить то с жен-
ским днем, то с днем рождения.
Но я никогда на это не обижа-
лась. Главное, что человек
вспомнил обо мне, уделил вни-
мание и написал хоть что-то.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
На снимках: (по часовой

стрелке) Кристина, Виктория,
Виктор, Диана.

Фото из архивов респондентов.

1. По вашему мнению, родиться 8 марта – это преимущество
или недостаток?

2. Возможно, мама рассказывала вам о вашем рождении,
почему это произошло именно 8 марта?

3. Как друзья и знакомые реагируют, когда узнают, что ваш
День рождения приходится на 8 марта?

4. Хотели ли бы вы родиться в другой день?
5. Как вы считаете, повлияло ли как-то на ваш характер то, что

вы родились в этот день?
6. Вопрос для девушек. Возможно, вас как-то по-особенному

поздравляют с Днем рождения и 8 марта?
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заведующего кафедрой зоологии и ботаники – 1,0;
профессора кафедры зоологии и ботаники – 1,0;
доцентов кафедр: зоологии и ботаники – 1,0; истории и культурного наследия – 0,5; педагогики и образовательного менеджмента – 1,0;

прикладного и системного программирования – 1,0; психологии – 1,0; спортивно-педагогических дисциплин – 2,0; уголовного
права и уголовного процесса –1,0; музыки – 1,0;

старших преподавателей кафедр: мировых языков – 2,0; зоологии и ботаники – 0,5; истории и теории права – 1,0; психологии – 1,0;
русского языка как иностранного – 2,0; теории и методики физической культуры и спортивной медицины – 1,0.

В конкурсе могут принимать участие лица, соответствующие требованиям, предъявляемым к педагогическим работникам
в соответствии с пунктом 2 статьи 51 Кодекса Республики Беларусь об образовании, а также квалификационным требованиям,
установленным для соответствующих должностей выпуском 28 Единого квалификационного справочника должностей служащих
«Должности служащих, занятых в образовании», утвержденным Постановление Министерства труда и социальной защиты Республики
Беларусь от 20.07.2020 № 69.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления.
Наш адрес: г. Витебск, пр-т Московский, д.33, отдел кадров.

Телефон: 8 0212 37-58-56.
Заседание конкурсной комиссии состоится 11.05.2023 по этому же адресу.

МАСЛЕНИЦА – 2023

Дрожжевые, мучные, на кефире, с различными начинками… Это, конечно же, они – румяные,
аппетитные и очень вкусные блинчики. Вряд ли найдется человек, который их не любит! А  сотрудники,

преподаватели и студенты ВГУ с удовольствием не только едят, но и пекут блины как на Масленицу,
так и в обычные дни.  Сегодня они поделились своими рецептами с нашими читателями.

ВСЕМ ПО БЛИНЧИКУ!

Анна ГАНКОВИЧ,
заместитель декана

по воспитательной работе ФСПиП:
– В моей семье блинный день – вос-

кресенье. Пока все спят, я готовлю. Счи-
таю, что блины любят только творческий
подход. Пеку под настроение: или кру-
жевные блинчики, или ладушки, или бли-
ны с припеком. Секрет приготовления
последних заключается в том, что их не
надо заворачивать в конвертик, доста-
точно сложить пополам. Кушают блины с
припеком со сметаной, майонезом и раз-
личными соусами.

Детям же больше нравятся тонкие
блины. А блинные торты – это вообще
любовь многих! В них может быть лю-
бая начинка: и мясная, и рыбная, и
сладкая. Главное – фантазия. Еще од-
ним оригинальным украшением любо-
го праздничного стола являются блин-
ные мешочки.  Они выглядят эффектно
и  вкусно!

Я очень люблю печь блинчики с рыб-
ной начинкой «Жар-птица». В тесто для
них я добавляю мелко нарубленный ук-
роп, и при выпекании они получаются в
крапинку. Далее я смазываю блин тво-
рожным сыром и кладу кусочки лосося.
Потом все это заворачиваю в тонкие тру-
бочки, разрезаю по диагонали и выкла-
дываю веером.

Александр ЛОБАНОВСКИЙ,
студент 3 курса ЮФ:

– Выпекать блины я научился не так
давно, примерно 3 года назад. Моим
наставником в этом деле стала бабушка.
Готовлю совершенно по стандартному ре-
цепту, добавляя ингредиенты на глаз:
где-то 0,5 л молока, 2 – 3 яйца, один

стакан муки, щепотка сахара и соль по
вкусу.

Начинку всегда выбираю под настрое-
ние. Могу сделать блинчики и с грибами,
и с мясом, и творогом, и с различным
вареньем.

А в прошлом году для челленджа #вгу_печет,
приуроченного к масленичной неделе, я
выпекал блинный торт с творожной про-
слойкой и символикой ВГУ.

Ксения ЩЕЛКУНОВА,
студентка 3 курса ФМиИТ:

– Еще в 9 лет мама научила меня выпе-
кать  ароматные и румяные блинчики. С
тех пор я с удовольствием готовлю их на
завтрак, обед или ужин.

Раньше я очень любила блинчики с
клубничным или черничным вареньем,
но сейчас мои предпочтения измени-
лись, и я чаще готовлю их с ветчиной и
сыром. Почему? Еще будучи перво-
курсницей, я полюбила блины в кофей-

не «Masherov Coffee», поэтому решила
повторить их дома. И у меня все полу-
чилось!

Мои домашние всегда радуются, когда
я готовлю эти блинчики.

Виктория ЯНОВСКАЯ,
доцент кафедры экологии

и географии:
– Я научилась печь блины в студенчес-

кие годы. В выходные в родительском
доме всегда был блинный день, и в обще-
житии мне тоже хотелось тепла и уюта.

После того, как у меня родился сын,
приготовлением блинов я занимаюсь
частенько. Ведь он их очень любит. Готов-
лю с разными начинками: со сливочным
и творожным сыром, с вялеными поми-
дорами, с ягодами вперемешку со взби-
тыми сливками, со сметаной и, конечно
же, смазанные сливочным маслом с саха-
ром. А еще с удовольствием выпекаю
овсяноблины и панкейки.

Считаю, что в приготовлении теста важ-
но не торопиться. Ни одно блюдо не лю-
бит спешку, поэтому спокойное и разме-
ренное утро – самое время для приготов-
ления блинов.

С коллегами же в университете у нас
есть традиция – угощать друг друга на
Масленицу своими кулинарными шедев-
рами.

P.S. С 20 по 26 февраля в социальной
сети Instagram проходил уже традицион-
ный челлендж #вгу_печет, приуроченный
к масленичной неделе. Работы машеров-
цев можно посмотреть по одноименному
хештегу.

Алеся МЯДИЛЬ.
На снимке: блины респондентов.
Фото из архива собеседников.


